
本报讯 《中国足球改革总
体方案》 在中央全面深化改革领
导小组第十次会议审议通过， 成
为国内足球人热议的焦点。 在昨
天举行的政协第二场记者会上，
姚明谈论了中国足球以及中国足
球改革的相关问题。 姚明在接受
提问时表示， 对足球进校园 “非
常嫉妒”， 希望篮球也能走进校
园。

两会前夕， 中央全面深化改
革领导小组组长习近平主持召开
的 中 央 全 面 深 化 改 革 领 导 小
组 第 十次会议上 ， 通过了 《中
国足球改革总体方案》。 会议中，
把足球改革提升到振兴国家的层
面。

当被问到校园足球已经列入
国家教育发展的重要内容时， 姚
明表达了自己对于校园篮球的期
望。 他说： “作为中国篮球的人
员， 首先我要表达非常嫉妒， 我
非常希望我们校园篮球在不久的
将来也有这么一份计划， 可以走
进校园。 非常高兴可以看到足球
深化改革这个方案把校园足球纳

入其中， 我想这是非常正确的一
个决定。”

姚明对中国足球和篮球做了
对比， 中国篮球在世界上的排名
比足球高很多， 但是排名不能说
明一切问题， 由于赛制和赛程的
编排， 有时候排名并不代表体育
运动在世界上真正的排名。

他认为足球计划的执行是关
键， “虽然深化足球改革的方案
已经出台， 但是里面很多的细
则 和 详 细 操 作 的 方 法 、 顶 层
设计还没有到我们可以看懂的
地步， 我期待可以尽快地看到
实 际 方 案的出台 。 从我的角度
来看， 现在出台的只是方向性的
建议。”

最后， 姚明还谈到了中国足
球的现状。 “中国足球现在花费
的经费已经排到全世界所有联赛
中的第四名， 和我们国家现在的
足球的实际水平还是有些出入
的。 但是很多东西并不是花钱能
买来的， 怎样花得更合理、 更有
效率是我们研究的方向。” 姚明
说。 (艾文)

姚明谈足球进校园：
非常嫉妒 改革方案需细化
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“超级 丹 ” 之 后 会 不 会 是
“超级龙”？ 谌龙有没有能力开创
一个属于自己的时代？

这是羽球世界很多人都关心
的话题。 尤其当他在本届全英公
开赛半决赛中战胜林丹， 决赛击
败丹麦的二号种子约根森捧起奖
杯时， 人们更有理由相信， 可以
讨论一下时代更替的问题了。

自从去年１２月赢得年终总决
赛冠军后， 谌龙就登上了世界第
一的宝座 ， 但是对于所有人来
说， 第一的上面还有一个挥之不
去的影子， 那就是林丹。

他在半决赛中轻松将 “超级
丹” 击败， 这是一场里程碑式的
胜利， 是他在国际大赛中首次击
败这位神一样的师兄 。 战胜林
丹， 如同翻过一座大山， 更如同
摆脱掉一个心理的障碍， 这种轻
松在决赛中立竿见影。

在丹麦名将约根森的冠军决
战中， 谌龙先失一局， 第二局也
一直胶着到最后时刻。 但他赛后
说， 即使首局失利， 他也一直坚
信能够扳回来。 这种轻松与去年
亚运会与林丹的决赛形成鲜明对
比， 当时他先下一局， 结果心理
重压之下依然输给对手。

林丹依然誓言会勇敢面对年
轻人对他的挑战， 尤其因为新的
赞助合同的签订和里约奥运会的
到来， 他必将期望在最关键的比
赛中给对手致命一击。 但 “超级
丹” 毕竟快３２岁了， 加上多年征
战不时伤病复发， 捍卫自己的江
湖地位也将变得越来越艰难。

谌龙今年２６岁， 比林丹小６
岁。 ６年前的林丹， 取得的成绩
远远比谌龙辉煌， 他１９岁时就成

为世界第一， ２３岁赢得世界锦标
赛冠军， ２５岁就夺得了首块奥运
金牌。

“如果这是奥运会或者是世
界锦标赛 ， 我肯定会更高兴 ，”
谌龙赛后说。 背后是一种时不我
待的紧迫感。 他还说， 自己非常
想成为林丹的接班人 。 “非常
想， 但我确实还有很多不足， 我
应该向丹哥好好学习， 毕竟这么
多年他一直保持在顶级状态， 拿

了这么多冠军， 从失败到成功，
很多经历是我没法比的。”

开创 “超级龙” 的时代， 谌
龙已经迈出了第一步。 从现在开
始， 谌龙如果能够走好未来的每
一步， 当他打到林丹现在这个年
龄的时候， 他将有足够的时间赢
下林丹获得的大部分冠军。 到那
时， 他可以自豪地回首属于他的
“超级龙” 的时代。

(艾文)

谌谌龙龙
能能否否成成为为““超超级级龙龙””？？

□李若

上个世纪80年代， 聂卫平在
中日擂台赛取得十一连胜， 顿时
掀起围棋热潮。 彼时我是专科学
校大三学生， 睡在上铺的兄弟每
天熄灯后点了蜡烛坐在我床沿，
把两个铁罐里的玻璃棋子掏摸得
炒蚕豆般， 啪啪啪有声有色打棋
谱， 我头皮发麻， 睡意全无， 有
几次， 真想爬起来跟他打一架。
与其深受其害 ， 不如 “同流合
污”， 我也买来一副围棋。 毕业
后， 到一所乡村中学教书。 周围
人只下象棋 。 “有约不来过夜
半， 闲敲棋子落灯花” 的沮丧，
我深有体会。

现在有了网络， 下围棋变得

非常容易，哪怕后半夜，也有不少
同道中人，决不至于让你“闲敲棋
子”。 对我来说， 调节生活、放松
心情的最好办法， 就是进入黑白
世界。也知道太费时间，屡次告诫
自己“少下棋，多看书”， 但始终
无法抵挡 “木野狐” 的诱惑。

围棋这项运动实在不错， 是
形象思维和抽象思维的结合， 可
以开发小孩智力， 能够防止老年
痴呆。 有的弈者很 “坏”， 一上
来就读秒： “九、 八、 七……”，
每步用时限定十秒 ， 超时即判
负， 令人紧张到窒息。 最夸张的
是， 对局到某个时候， 突然听到
“二、 一……” 此后双方必须在

三秒内落子， 这是什么节奏啊？
大脑如此高速运转， 怎么还可能
变痴呆。

酒后， 微醉， 此时下棋， 味
道最好。 我是个保守低调的人，
做事按部就班， 很少率性而为。
醉醺醺的情况下， 就不一样了，
平时从来不用的招， 也敢使， 棋
力在伯仲之间， 你 “胡作非为”，
对方多半也没辙。 人生苦短， 现
实惨淡， 这个时候， 基本是作为
小人物的我最开心的时候。 吴清
源认为 ， 围棋的最高境界是和
谐； 这个时候的我沉浸于黑白世
界， 完全忘却生活中的烦恼， 自
以为， 相当和谐。

在黑白世界
“胡作非为”

首首都都职职工工
携携手手助助力力申申冬冬奥奥

□本报记者 于彧 整理

北京2008年奥运会的成功举
办， 为北京留下了丰富的奥运遗
产， 其中包括社会各界的支持 、
庞大成熟的志愿者队伍、 完善的
基础设施 、 高效可靠的安保等
等， 这些奥运遗产将成为北京申
办2022年冬季奥运会的优势。

2008年北京奥运会 、 残奥
会、 亚运会、 世界大学生运动会
的成功举办， 以及2014年世界男
子冰壶锦标赛、 短道速滑世界锦
标赛等世界级冰雪项目的成功举
办， 使北京作为国际交往中心的
服务功能大大提升。 同时， 中国
各单项体育协会与各国际单项体
育联合会合作关系密切。 与北京
共同申办2022年冬奥会的张家口
也举办了一系列国际冬季体育赛
事， 在赛事组织、 媒体运行、 服
务接待和安全保卫等方面具有丰
富经验。

作为中国最重要的旅游城市
之一， 北京不论在交通还是住宿
餐饮等基础设施建设方面都能满
足冬奥会的举行， 再加上商业、
卫生医疗在内的城市配套设施，
将为2022年冬奥会提供优质完善
的服务。 张家口市也已经形成了
比较发达的交通路网 ， 未来几

年 ， 还将建成便捷的铁路 、 公
路、 航空现代化立体交通网络，
能够为2022年冬季奥运会雪上项
目提供可靠的交通输送保障。

北京奥运会后， 北京进一步
完善了志愿组织服务体系， 170
万人的奥运会志愿者队伍整体保
留， 500个城市志愿服务站点继
续保留， 成为展现首都社会文明
的窗口。 2009年， 北京市还将志
愿服务精神教育正式纳入中小学
课程中， 志愿服务的种子已播撒
到更多年轻人的心中。 他们对志
愿服务精神的诠释是北京申办冬
奥会的强大支撑。

如果北京和张家口举办冬季
奥运会， 将直接带动京冀及周边
地区至少3亿人参与冬季运动 。
同时， 此次申办如果成功， 将为
13亿中国人提供一次在家门口参
与、 观看冬季奥运会的机会， 激
发4亿中国青少年参与冬季运动
和奥林匹克运动的热情， 更有利
于奥林匹克精神的弘扬。

2022年冬奥会北京申办优势

■■业业余余高高手手


